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Les synonymes

Coche la bonne réponse

1. Dans ces expressions, un seul verbe n’a pas le sens de « travailler ». Lequel ?

O
réaliser un exploit

O
fignoler son écriture

O
s’exercer pendant des heures

O
apprendre ses leçons

2. Par quel synonyme peut-on remplacer les mots soulignés dans la phrase suivante ?

Mr Dupont se range à l’avis de son médecin : il ne fume plus.

O
se place derrière


O
se débrouille


O
se serre contre


O
adopte

3. Un seul adjectif est synonyme de « sec » dans l’expression : « avoir le cœur sec ». Lequel ?

O
aride

O
dur

O
aigre

O
maigre

4. Quels adverbes sont synonymes du mot souligné dans la phrase suivante ?
Le Louvre fut jadis la demeure des rois de France.

O
anciennement


O
rarement


O
autrefois


O
brièvement

5. Un seul verbe est synonyme de « ouïr ». Lequel ?

O
parler


O
entendre


O
voir


O
sentir

Les synonymes


Sur une feuille de cours…
Réécris chaque phrase en utilisant l’expression synonyme qui convient


Ne pas faire d’efforts – mourir vieux – habiter chez quelqu’un – prendre beaucoup de risques

Ex : Elodie vit chez ses parents
Elodie habite chez ses parents

Jeanne Calment a vécu longtemps.

Le cascadeur vit dangereusement.

Mr Léon se laisse vivre.

Complète chaque phrase avec un synonyme du nom abri.


Un port – un refuge – un nid – une tente – une aire de repos

Les alpinistes ont trouvé …. à 3500 mètres d’altitude.


Les campeurs s’installe sous … pendant l’orage.


Le bateau regagne le… avant la tempête.


Les oisillons ne quittent pas encore leur…

Complète chaque phrase avec un synonyme du verbe protéger que tu accorderas.


soutenir – préserver - sauver – défendre


Quand j’étais dans le besoin, mes amis m’ont…


Il vient de … un baigneur qui se noyait.


L’assurance a … M.Mettain quand il a eu un accident.

Remplace le mot de niveau relâché par un synonyme de niveau courant

Il a trouvé du boulot.


Elle a acheté des godasses.


Je suis monté dans sa bagnole.


Il est allé chez le toubib.


Il a pointé son flingue vers nous.
Recopie deux par deux les noms qui sont synonymes

La terreur – l’abondance – l’aide – l’épouvante - la persévérance - l’exploit – le soutien – la prouesse – la profusion – la constance

Recopie deux par deux les verbes qui sont synonymes

Augmenter – salir – abîmer – adoucir – amasser – disperser – atténuer – accroître – souiller – accumuler – disséminer – détériorer

Trouve un synonyme au mot écrit en gras.


Il faut diminuer nos dépenses.


Ce passant a un comportement étrange.


La ville va payer ceux qui ont fait ce travail.


J’apprécie beaucoup ton caractère calme. 


Après leur dispute, nous avons eu du mal à calmer Jean.
TOTAL

/30

Du nom à l’adjectif

Coche la bonne réponse.

1. A partir de quel nom a été formé l’adjectif « bruyant » ?

O
la brute

O
la brume

O
le bruit
O
la bruyère
2. Quel est le couple de mots qui ne rassemble pas deux mots de la même famille ?

O
le contentement - content

O
la contamination – contaminé

O
la contusion - continu

O
la confusion - confus
3. Quel adjectif correspond à cette définition “qui concerne la vie à la campagne” ?
O
original

O
rural


O
capital


O
glacial

4. A partir de quel nom a été formé l’adjectif « légal » ?
O
légume

O
loi

O
liège

O
léger
5. Quel adjectif correspondant à cette définition : “que l’on ne peut pas atteindre » ?

O
inaudible

O
inacceptable

O
inaccessible

O
potable

Du nom à l’adjectif


Sur une feuille de cours…
Utilise le suffixe –al pour former l’adjectif qui correspond au nom.


Ex : la norme     normal


le centre


l’ami


le génie

l’hiver



le commerce

l’été


la faute


la loi


la nation

Complète avec un nom dérivé de l’adjectif entre parenthèses.


(naïf) ; la naïveté d’un acheteur


(sec) ; la … d’un été



(doux) ; la… d’un regard


(riche) ; la … d’un émir


(ferme) : la… d’une décision


(régulier) : la … d’une montre

(ravi) ; le … du public


(rigoureux) ; la… de l’hiver


(éternel) ; l’… d’un amour

Trouve l’adjectif qui correspond à la définition donnée


Ex : perdre patience = être impatient


Préférer la paix à la guerre

=  être


Ne pas avoir de chance

=  être


Se trouver toujours en marge

=  être

Inspirer la pitié


=  être


Présenter un danger pour la santé
=  être


Facile à manœuvrer


=  être


Ne pas exister dans la réalité

=  être


Etre ouvert à tout le monde

=  être

Complète avec le nom dérivé de l’adjectif


(beau)

la… de cette statue fait l’admiration des visiteurs.


(chaud)
la… est en panne ; on appelle Mr Teheux.


(réel)

il arrive que la… dépasse la fiction.


(haut)

quelle est la… de ce monument ?


(vif)

la… de ce joueur de tennis est surprenante.

(joyeux)
la… de cet enfant fait plaisir à voir.


(aimable)
l’… est une qualité rare et appréciée.


(économe)
l’… réalisée par la ménagère est importante.


(clair)

soudain la … envahit la pièce


(fin)

la… de ses traits en faisait un modèle difficile à peindre.

TOTAL

/35


Les préfixes

Coche la bonne réponse.

1. Un seul de ces adjectifs n’est pas formé à l’aide d’un préfixe. Lequel ?

O
maladroit


O
malicieux


O
malpropre


O
malsain

2. Quel est le sens du préfixe « dés » dans ces mots ?

Déshabiller – désinfecter – désarmer - désaccorder

O
augmenter

O
enlever


O
allonger

O
élargir
3. Que signifie le nom : la “télépathie” ?
O
à la mesure des longues distances

O
la communication des sentiments à distance


O
la vente de produits à distance

4. Quel est le sens du préfixe « in » dans ces mots ?

Insensible – incolore – insipide 


O
avec


O
sans


O
dedans

5. Un seul de ces adjectifs n’est pas formé à l’aide d’un préfixe. Lequel ?

O
incroyable

O
immangeable

O
intelligent
O
incomparable

Les préfixes


Sur une feuille de cours…
Observe l’exemple et complète


La barque
embarquer

La prison



le cercle


La boîte



la terre


Le ménage



la caisse

Complète selon l’exemple.
Utilise un dictionnaire si nécessaire


La pluie
un parapluie

une protection contre la pluie


Le tonnerre


Le vent


Le soleil


Les chocs


La chute


Que signifie le préfixe « para »

Trouve un synonyme du verbe « rendre » et complète avec un groupe nominal de ton choix.

Ex : rendre plus doux – adoucir – adoucir le goût d’un plat


Rendre plus léger


rendre plus faible


Rendre plus ferme


rendre plus nul


Rendre plus tendre


rendre plus grand


Rendre plus sec


rendre plus sage

Trouve le contraire des mots ci-dessous en leur ajoutant un préfixe.


Mangeable


Habillage


Patient


Réel


Fatigable


Continu


Certain


Prudent


Accessible


Légal

TOTAL

/30


Les suffixes
Coche la bonne réponse.

1. A partir de quel radical ces mots ont-ils été formés ?

Le serviteur – le service - serviable

O
sévère


O
servir


O
sérieux


O
serrer

2. Trouve le nom qui n’est pas formé avec un suffixe.
O
le rivage


O
la page


O
le tirage


O
le vitrage

3. Tous ces noms sont formés avec le suffixe –esse, mais l’un d’eux n’indique pas une qualité. Lequel ?

O
la délicatesse


O
l’adresse


O
la maîtresse

O
la tendresse

4. Quel est le sens du suffixe –cide, dans les exemples suivants ?

Homicide – insecticide – herbicide


O
qui oublie


O
qui mange


O
qui tue

5. Quel est le sens du suffixe – u, dans les exemples suivants ?
Poilu – velu – vêtu - ventru

O
originaire de


O
pourvu de


O
relatif à

Les suffixes


Sur une feuille de cours…
Complète avec un nom formé avec le suffixe –age.


Ex : l’ensemble des branches  -  le branchage

L’ensemble des carreaux


L’ensemble des bruits


L’ensemble des grilles

L’ensemble des équipiers

L’ensemble des outils

Ajoute des suffixes à ces verbes pour former des noms.


Ex : louer  -  la location


Dicter  -  la



livre  –  la


Glisser  - la



sonner  -  la


Brûler  -  la



rigoler  -  la

Complète selon le modèle. (vb – nom – adjectif) Attention aux modifications du radical !


Exprimer  -  l’expression  -  expressif


Décorer


Vivre

Eduquer


Capturer

Succéder


Instruire

Déprimer

Comment appelle-t-on les habitants de ces pays ou de ces régions ?

L’Italie

L’Algérie


L’Alsace

L’Amérique


Le Canada

La Chine

Trouve l’adjectif qui a donné les verbes suivants.


Grandir
c’est devenir…


Verdir


Faiblir


Mincir


Jaunir


Ternir
TOTAL

/30


Les antonymes

Coche la bonne réponse.

1. Quel adjectif est le contraire de « frais » dans l’expression : « un fromage frais » ?


O
ancien


O
fatigué


O
sec

2. Quel est le contraire de l’adjectif « funeste » dans cette phrase ?

Ce fut un funeste coup du sort.

O
sinistre


O
fatal


O
heureux


O
malheureux

3. Quel adjectif est le contraire de « vieux » dans l’expression : « un vieux buffet » ?
O
jeune


O
neuf


O
ancien

4. Quel est le contraire de l’expression « accomplir un geste réfléchi » ?

O
accomplir un geste inconscient

O
accomplir un geste calculé

O
accomplir un geste responsable

O
accomplir un geste maîtrisé

5. Quel est le sens du mot “antonymes” ?
O
deux mots de sens identiques

O
deux mots qui se prononcent de la même façon

O
deux mots de la même famille

O
deux mots de sens contraire


Les antonymes


Sur une feuille de cours…
A côté de chaque mot, écris son contraire.


facile 
-


chaud


vide



la vieillesse


allumer


la majuscule


jamais



avec


riche



un ami

A l’aide des préfixes dé-, dés ou dis- forme les verbes de sens contraire

paraître


emballer


masquer


infecter


servir



qualifier


embarquer


équilibrer


boucher


aménager

A l’aide d’un préfixe, forme le contraire de ces mots.


actif



responsable


ordinaire


adroit


lisible



connu


réel



légal

habile



masqué
Recopie les phrases en remplaçant chaque mot souligné par son contraire.

Bonne – facile – difficile – frais – chaud – attaque – autorisation – 

Emietter un morceau de pain dur

Passer une dure journée

Résoudre un problème très dur


Jouer un match en défense


Défense de marcher sur la pelouse

TOTAL

/30
Teste – toi 





Si tu as 5/5


BRAVO





Sinon entraîne-toi !


Demande la fiche correspondante





Les synonymes sont des mots ou des expressions de sens voisin.


L’emploi des synonymes permet d’éviter les répétitions.


Il faut bien regarder le sens de la phrase car deux mots peuvent être synonymes dans un certain contexte et pas dans un autre.


Couper du pain ou trancher du pain


Couper la communication ou interrompre la communication





Deux synonymes appartiennent parfois à des niveaux de langue différents.


courant : un livre     relâché : un bouquin    recherché : un ouvrage








Teste – toi 





Si tu as 5/5


BRAVO





Sinon entraîne-toi !


Demande la fiche correspondante





De nombreux adjectifs sont formés à partir d’un nom (le radical) auquel on ajoute différents suffixes.


La colère – coléreux     le cheveu – chevelu     la musique - musical


Mais il arrive aussi que le radical soit un adjectif à partir duquel on forme des noms. 


Clair – la clarté     étroit – l’étroitesse     amer – l’amertume





Teste – toi 





Si tu as 5/5


BRAVO





Sinon entraîne-toi !


Demande la fiche correspondante





Le préfixe est un élément que l’on place devant un radical pour former un mot nouveau


Venir – prévenir     lever – soulever     la chargé – la décharge


Chaque préfixe a un sens qui modifie celui du radical ou lui apporte une précision.


Heureux – malheureux     national - international


Il n’est pas toujours facile de retrouver le radical car il peut être déformé ou issu d’un mot qui n’existe plus dans le vocabulaire d’aujourd’hui.


Com-pagnon = com (avec) pagnon (le pain) = qui mange son pain avec





Teste – toi 





Si tu as 5/5


BRAVO





Sinon entraîne-toi !


Demande la fiche correspondante





Le suffixe est un élément que l’on place après un radical pour former un mot nouveau.


l’image – imaginer – l’imaginaire – l’imagination - imaginatif


Chaque suffixe a un sens qui modifie celui du radical ou lui apporte une précision.


Assez souvent, le suffixe entraîne un changement de nature du mot.


Gros – grossir – la grosseur – grossièrement


Adj      verbe      nom               adverbe


La présence d’un suffixe modifie quelquefois le radical.


La fabrique – le fabricant -      tutoyer – le tutoiement








Teste – toi 





Si tu as 5/5


BRAVO





Sinon entraîne-toi !


Demande la fiche correspondante





Les antonymes sont des mots de sens contraire.


la beauté – la laideur   travailler – paresser   la vérité – le mensonge


On forme souvent le contraire des verbes, des adjectifs et des adverbes à l’aide d’un préfixe.


Heureux – malheureux   correct – incorrect   content - mécontent


Un mot qui a des sens différents selon le contexte a donc des contraires eux aussi différents.


un animal maigre – un animal gras   une terre maigre – une terre fertile


un maigre salaire – un salaire important   un maigre repas – un repas copieux








